

## Facultad de Geografía e Historia

### Universidad de Sevilla

#### Memoria del curso 2021-2022

La memoria del curso 2021-2022 de la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de Sevilla tiene que comenzar de manera obligada con una mención a la situación sanitaria provocada por la pandemia de COVID-19 que ha condicionado fuertemente la vida diaria desde marzo de 2020 en el caso de España. La evolución de la pandemia y las coberturas de vacunación alcanzadas a lo largo del primer semestre de 2021 en nuestro país permitieron plantear el inicio de una reducción progresiva de algunas de las medidas de control de la transmisión. En consecuencia, el 16 de julio de 2021, la Comisión de Salud Pública del Ministerio de Sanidad, junto con el Ministerio de Universidades, aprobaron las medidas de prevención, higiene y promoción de la salud frente a la COVID-19 para centros universitarios en el curso 2021-2022. Adicionalmente, el 3 de septiembre de 2021, la Consejería de Transformación Económica, Industria, Conocimiento y Universidades publicó las medidas de prevención e higiene aplicables al Sistema Universitario Andaluz, actualizadas a 9 de septiembre de acuerdo al documento técnico del Ministerio de Sanidad, aprobado en Comisión, *Guía de referencia para la elaboración del Plan de prevención, protección y vigilancia COVID-19 de 6 de septiembre de 2021*.

En estas circunstancias, y después de que la Junta de Andalucía permitiese el 100% de presencialidad en las universidades, la Universidad de Sevilla, el 15 de septiembre, emitió el documento *Información sobre medidas de prevención COVID ante el inicio del curso 2021-2022 en la Universidad de Sevilla*. Bajo los criterios contenidos en este documento, comenzó el curso con un 100% de presencialidad y el uso obligatorio de la mascarilla en todos los espacios interiores de los centros universitarios.

La Consejería de Salud y Familias, en la Orden de 28 de enero de 2022, prorrogó las medidas establecidas en la Orden de 17 de diciembre de 2021, por la que

se adoptaron medidas específicas temporales y excepcionales por razón de salud pública para la contención de la COVID-19 en Andalucía en relación con los niveles de alerta sanitaria 1 y 2, que habrían de estar vigentes hasta el 2 de marzo de 2022. Adicionalmente, el 3 de febrero, se publicó el documento *Actuaciones ante la presencia de síntomas de sospecha de COVID y/o tras la declaración de test de AG autodiagnóstico positivo*. Por otro lado, el 8 de febrero, se publicó el *Real Decreto 115/2022, por el que se modifica la obligatoriedad del uso de mascarillas durante la situación de crisis sanitaria ocasionada por el COVID-19*.

Ante los cambios adoptados por las autoridades sanitarias, la Comisión COVID de la Universidad de Sevilla elaboró una nota informativa, publicada el 14 de febrero de 2022, con el fin de adecuar las actuaciones en la gestión de casos a la normativa vigente, así como recordar las medidas preventivas que permitiesen seguir contribuyendo al control de la transmisión del virus manteniendo la máxima presencialidad de las actividades académicas y laborales. El uso de la mascarilla se estableció como obligatorio en todos los espacios interiores de la Universidad de Sevilla, así como en los eventos multitudinarios que tuviesen lugar en espacios al aire libre cuando los asistentes estuvieran de pie. Si las personas estuvieran sentadas, sería obligatorio cuando no se pudiese mantener una distancia de seguridad de al menos 1,5 metros, salvo en grupos de convivientes. La nota informativa se acompañó de un anexo con el *Protocolo de actuación para garantizar los derechos académicos de estudiantes en situaciones de aislamiento por caso positivo o sospechoso de COVID*.

Tras la publicación del real Decreto 286/2022, de 19 de abril, por el que se modificó la obligatoriedad del uso de la mascarilla durante la situación de la crisis sanitaria ocasionada por la COVID-19, la Comisión COVID de la Universidad de Sevilla, el 21 de abril de 2022, informó a la comunidad universitaria de la eliminación de la obligatoriedad del uso de mascarillas en interiores y enfatizó la recomendación de seguir utilizándolas en los espacios interiores de las instalaciones universitarias de uso compartido y, especialmente, en aquellos espacios en los que no pudiera garantizarse una distancia mínima interpersonal suficiente y/o que no gozaran de una buena ventilación. Esta situación se mantuvo hasta el mes de septiembre, cuando la favorable situación epidemiológica de la COVID-19, con disminución de la transmisión y con niveles muy altos de vacunación y protección entre la población, hizo posible la

revisión y flexibilización de las medidas establecidas hasta el momento para la contención de la propagación de la enfermedad. De acuerdo con lo establecido en el Consejo Territorial del Sistema Nacional de Salud, la Comisión COVID de la Universidad de Sevilla, el 9 de septiembre, elaboró una nota informativa con el fin de adecuar y actualizar las actuaciones preventivas para el curso 2022-2023 en relación con la COVID-19. A partir de este momento quedaron en suspenso medidas organizativas tales como distancia interpersonales, aforos, entradas y salidas, flujos de dirección, uso de ascensores, etc., siendo obligatorio el uso de la mascarilla solo en autobuses y transportes públicos y en los establecimientos recogidos en las normas sanitarias, entre los que no se incluían los centros de enseñanza.

En resumen, el curso académico 2021-2022 se ha visto condicionado de nuevo por la pandemia de COVID-19. Sin embargo, las medidas restrictivas tomadas por las autoridades sanitarias según el momento no imposibilitaron que el curso se desarrollara al completo de forma presencial aunque con numerosas incomodidades, entre las que cabe mencionar el uso de la mascarilla, al que los miembros de la comunidad universitaria se vieron abocados durante meses. Hay que resaltar el esfuerzo realizado por todos los implicados en la vida universitaria (profesorado, alumnado y personal de administración y servicios) para hacer viable el curso a pesar de las adversas y cambiantes circunstancias.

El equipo de gobierno de la Facultad de Geografía e Historia se renovó durante el curso 2021-2022 al cumplirse el segundo mandato del decano, el Dr. D. Javier Navarro Luna, que estuvo acompañado por el Dr. D. Francisco S. Ros González como secretario, el Dr. D. Carlos Posada Simeón como vicedecano de Calidad e Innovación Docente, la Dra. D<sup>a</sup> María Antonia Carmona Ruiz como vicedecana de Estudiantes, Movilidad y Prácticas Externas, el Dr. D. José Carlos Saquete Chamizo como vicedecano de Ordenación Académica, el Dr. D. José Miranda Bonilla como vicedecano de Infraestructuras e Internacionalización y la Dra. D<sup>a</sup> Oliva Rodríguez Gutiérrez como vicedecana de Investigación, Transferencia y Comunicación.

El 23 de mayo de 2022, se convocaron las elecciones a decano de la Facultad de Geografía e Historia. La única candidatura presentada fue la de la Dra. D<sup>a</sup> María Antonia Carmona Ruiz, que resultó elegida decana en la Junta extraordinaria de Facultad celebrada el 13 de junio, tomando posesión del cargo el 21 de julio. Su equipo

de gobierno lo forman el secretario Dr. D. Francisco S. Ros González, el vicedecano de Calidad e Innovación Docente Dr. D. Carlos Posada Simeón, el vicedecano de Estudiantes y Movilidad Dr. D. Marcos A. Hunt Ortiz, la vicedecana de Ordenación Académica y Prácticas Externas Dra. D<sup>a</sup> Inmaculada C. Guerrero Amador, el vicedecano de Infraestructuras e Internacionalización Dr. D. José Miranda Bonilla y la vicedecana de Investigación, Transferencia y Comunicación Dra. D<sup>a</sup> Carmen Benítez Guerrero.

Con anterioridad a la elección de la decana, se desarrolló el proceso electoral para formar nueva Junta de Facultad. Las elecciones de representantes a Junta de Facultad fueron convocadas el 21 de diciembre de 2021. Las candidaturas definitivas se publicaron el 2 de febrero de 2022, quedando automáticamente proclamados los representantes de los sectores A, C y D. Solo tuvieron que celebrarse elecciones al sector B por haber más candidatos que puestos asignados a este sector. Tuvieron lugar el 11 de febrero.

Durante el curso se celebraron cinco Juntas de Facultad. Tres fueron ordinarias: el 15 de diciembre de 2021, el 4 de marzo de 2022 y el 24 de junio de 2022. Y dos, extraordinarias: el 23 de febrero de 2022, para la constitución de la Junta de Facultad (mandato 2022-2026) y la entrega de credenciales a los nuevos miembros, y el 13 de junio de 2022, para la elección de la decana de la Facultad.

Las comisiones estatutarias de la Junta de Facultad fueron renovadas durante el curso, de lo que se dio cumplida información en la sesión celebrada el 4 de marzo de 2022.

La oferta de títulos de la Facultad de Geografía e Historia fue de seis grados, siete másteres y dos programas de doctorado en el curso 2021-2022. Durante el mismo, el Grado en Antropología Social y Cultural logró la renovación de la acreditación del título. Por su parte, la Facultad de Geografía e Historia se encuentra inmersa en el proyecto pionero de lograr la certificación del Sistema de Garantía de Calidad implantado en el Centro (programa IMPLANTA). Este programa de acreditación a Centros conlleva un aumento de responsabilidad y desarrollo de una cultura de calidad interna en las instituciones, que revertirá positivamente en los procesos de acreditación de títulos en su fase de diseño o verificación, seguimiento y renovación de la acreditación y tiene como objetivo principal garantizar una formación académica que satisfaga las necesidades y expectativas de estudiantado y de la sociedad. La

audiencia pública para la certificación del Sistema de Garantía de Calidad implantado en el Centro tuvo lugar el 1 de diciembre de 2021 y se realizó por medios telemáticos habida cuenta de la situación sanitaria del momento. La comisión evaluadora emitió informe el 26 de mayo de 2022, advirtiendo algunos criterios condicionados que debían ser revisados.

El acto oficial de apertura del curso académico 2021-2022 de la Universidad de Sevilla tuvo lugar el sábado 18 de septiembre en la iglesia de la Anunciación. La lección inaugural corrió a cargo de un profesor de la Facultad de Geografía e Historia, el Dr. D. Juan José Iglesias Rodríguez, catedrático de Historia Moderna, cuya disertación tuvo por título “Ciudades-Mundo. Sevilla y Cádiz en la construcción del mundo moderno”. El lunes 20 de septiembre, se realizó el tradicional acto de bienvenida a los alumnos de nuevo ingreso de la Facultad de Geografía e Historia en el aula Magna. La conferencia de apertura estuvo a cargo del Dr. D. Pablo Emilio Pérez-Mallaína Bueno, catedrático de Historia de América, con el título “La primera circunnavegación del Planeta y la nueva imagen del mundo”.

Un total de 2.806 alumnos estuvieron matriculados en el Centro en el curso 2021-2022: 2.277 en los títulos de grado y 502, en los de máster. Los datos por titulaciones son los siguientes: 127 alumnos matriculados en el Doble Grado en Geografía y Gestión del Territorio e Historia; 223, en el Grado de Antropología Social y Cultural; 155, en el Grado en Arqueología por la Universidad de Granada, Universidad de Jaén y Universidad de Sevilla; 181, en el Grado en Geografía y Gestión del Territorio; 818, en el Grado en Historia; 773, en el Grado en Historia de Arte; 79, en el Máster Universitario en Arqueología por la Universidad de Sevilla y la Universidad de Granada; 95, en el Máster Universitario de Documentos y Libros, Archivos y Bibliotecas; 54, en el Máster Universitario en Estudios Americanos; 86, en el Máster Universitario en Estudios Históricos Avanzados; 33, en el Máster Universitario en Gestión del Territorio, Instrumentos y Técnicas de Intervención; 76, en el Máster Universitario en Patrimonio Artístico Andaluz y su Proyección Iberoamericana; 79, en el Máster Universitario en Antropología: Gestión de la Diversidad Cultural, el Patrimonio y el Desarrollo; y 27, en el Plan para Programas de Movilidad.

La actividad docente se desarrolló entre el 20 de septiembre de 2021 y el 17 de junio de 2022, con un primer cuatrimestre que abarcó del 20 de septiembre de 2021 al

14 de enero de 2022 (del 18 de octubre de 2021 al 11 de febrero de 2022 para los títulos de máster) y un segundo cuatrimestre, del 7 de febrero de 2022 al 3 de junio de 2022 (del 21 de febrero de 2022 al 17 de junio de 2022 para los títulos de máster).

La tercera convocatoria ordinaria de exámenes se celebró los días 26 y 27 de noviembre y 3, 4, 10, 11, 17 y 18 de diciembre de 2021. La primera convocatoria ordinaria, del 17 de enero al 4 de febrero de 2022 (del 12 de febrero al 19 de febrero de 2022 para los títulos de máster) y del 4 de junio al 2 de julio de 2022 (del 18 de junio al 2 de julio de 2022 para los títulos de máster). Y la segunda convocatoria ordinaria, del 1 al 17 de septiembre de 2022.

En el curso 2021-2022, se defendieron un total de 529 Trabajos de Fin de Estudios. Los 269 Trabajos de Fin de Grado se desglosan de esta manera: 12 en el Doble Grado en Geografía y Gestión del Territorio e Historia; 22, en el Grado de Antropología Social y Cultural; 16, en el Grado en Arqueología; 20, en el Grado en Geografía y Gestión del Territorio; 100, en el Grado en Historia; y 99, en el Grado en Historia de Arte. Y los 260 Trabajos de Fin de Máster se reparten de este modo entre las titulaciones: 24, en el Máster Universitario en Antropología: Gestión de la Diversidad Cultural, el Patrimonio y el Desarrollo; 37, en el Máster Universitario en Arqueología; 52, en el Máster Universitario de Documentos y Libros, Archivos y Bibliotecas; 41, en el Máster Universitario en Estudios Americanos; 55, en el Máster Universitario en Estudios Históricos Avanzados; 17, en el Máster Universitario en Gestión del Territorio, Instrumentos y Técnicas de Intervención; y 34, en el Máster Universitario en Patrimonio Artístico Andaluz y su Proyección Iberoamericana.

Por lo que respecta a las Tesis Doctorales, se leyeron a lo largo del curso un total de 24: 22 en el Programa de Doctorado en Historia y 2 en el Programa de Doctorado en Geografía.

El edificio que alberga la Facultad de Geografía e Historia, la antigua Real Fábrica de Tabacos, continúa su proceso de remodelación interna. El propósito es constituir el Campus de Humanidades de la Universidad de Sevilla con el anunciado traslado al mismo de la Facultad de Filosofía, que se sumaría a las dos ya radicadas en él: Filología y Geografía e Historia. Por lo que al Centro se refiere, han continuado haciéndose trabajos de mantenimiento y mejora, destacando las reformas realizadas en las aulas VII y XVII, que se han unificado.

En el mes de noviembre de 2021, el vicedecanato de Infraestructuras e Internacionalización publicó la convocatoria de actividades culturales, que tuvo que suspenderse el curso anterior como consecuencia de la pandemia de COVID-19. Se retomó así esta iniciativa, cuyo propósito es ayudar a celebrar, difundir y divulgar actividades culturales y científicas de la comunidad universitaria de la Facultad de Geografía e Historia.

Proyecto propio de la Facultad de Geografía e Historia ha sido la publicación, junto a la Editorial Universidad de Sevilla, del libro *A 550 años de la primera vuelta al mundo: una mirada histórica a la expedición Magallanes-Elcano*, coordinado por los profesores Dr. D. Emilio José Luque Azcona y Dr. D. José Miranda Bonilla, de los Departamentos de Historia de América y Análisis Geográfico Regional respectivamente. Se continúa con este libro la labor, ya iniciada, de permitir que un gran número de investigadores, dieciocho en este caso, aborden desde sus diferentes especialidades el estudio del viaje de circunnavegación de Magallanes y Elcano, posibilitando la participación de la mayoría de departamentos y áreas de conocimiento de la Facultad en su realización, con un espíritu colectivo cuya pretensión es trasladar a la sociedad los amplios conocimientos adquiridos, las más recientes investigaciones y, en general, un compromiso con la divulgación del conocimiento histórico de hechos y personas relevantes para la historia de Sevilla.

Otra actividad impulsada por la Facultad de Geografía e Historia, en este caso en colaboración con la Facultad de Filología, fue una jornada de teatro clásico reivindicando las ciencias que estudian el mundo antiguo, que se celebró el 16 de mayo de 2022. Participó el Grupo Teatro Balbo, de El Puerto de Santa María, que representó el aula Magna de la Facultad *Edipo Rey*, de Sófocles, y *Aulularia*, de Plauto.

La Universidad de Sevilla organizó el XXVI Salón de Estudiantes de Grado y Posgrado, que se celebró, nuevamente de manera presencial, en las instalaciones del Servicio de Actividades Deportivas (SADUS) en el barrio de Los Bermejales del 25 al 30 de abril de 2022. Este evento sirve para dar a conocer la oferta formativa, investigadora y cultural así como los servicios de la Universidad de Sevilla. La Facultad de Geografía e Historia participó con un stand en el que se ofreció información a los futuros estudiantes de los títulos impartidos en el Centro y sus posibles salidas profesionales.

Los actos de graduación tuvieron lugar a comienzos de julio y pudieron desarrollarse de forma presencial, no solo con los alumnos graduados, sino también con los familiares y amigos que quisieron acompañarlos en tan emotivo momento.

La invasión rusa de Ucrania ha sido objeto de honda preocupación entre la comunidad universitaria. El decano, Dr. D. Javier Navarro Luna, manifestó la repulsa de la Junta de Facultad a tan execrable hecho en la sesión celebrada el 4 de marzo de 2022. El personal de administración y servicios de la Facultad colaboró con el Colegio Oficial de Enfermería de Sevilla para ayudar al pueblo ucraniano por medio de una recogida de productos básicos de alimentación e higiene.

Por último, como conclusión de esta memoria, una justa y merecida mención de los profesores que alcanzaron su jubilación durante el curso: Dr. D. José Millán León, del Departamento de Historia Antigua; Dr. D. Carlos Alberto González Sánchez, del Departamento de Historia Moderna; Dr. D. Eloy Arias Castañón, del Departamento de Historia Contemporánea; y Dra. D<sup>a</sup> Rosa María Jordá Borrell, del Departamento de Geografía Física y Análisis Geográfico Regional.

Francisco S. Ros González

Secretario de la Facultad de Geografía e Historia